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本身在浸會大學任職政治及國際關係學系副教授的公

民黨港島區參選人陳家洛，日前被揭發在選舉宣傳品包

括橫額、海報、網頁上自稱為「教授」而非「副教

授」，有自抬身價甚至是誤導選民之嫌。事後陳家洛辯

稱，以「教授」二字作宣傳沒有問題，根據過去數十年

學術界慣例，職級只要是助理教授或以上，就可以使用

教授二字，所以不存在「抬高身份」問題，他還將其他

學者「拉落水」，說「你睇馬嶽、陳健民，都係話自己

係教授，但佢㜺職級都係副教授，呢個係正常做法」。

他更指，雖然自己於浸大的職級只是副教授，但另一方

面是新西蘭國家歐研中心及澳門歐洲研究學院的訪問教

授，強調其宣傳資料並無欺騙成分。

教授不能自我提升 陳家洛須交代
學術界對於教授職級一直有明確而嚴謹的劃分，教授

與副教授等職級絕不能等量齊觀。在歐美高等教育體系

中，「教授」通常是大學教師職務裡的最高級別。就是

以陳家洛所屬的浸會大學政治及國際關係學系為例，教

授級（Professor）學者，英文頭銜為「Prof.」，而副教授

（Associate Professor），英文頭銜為「Dr.」，僅以博士稱

呼，兩者不論在資歷、學界地位以至薪酬上都有極大差

距。根據本港教育人員任用條例，聘任為教授者的要求

中，其中之一就是「曾任副教授3年以上，成績優良，

並有重要專門著作者」。這已經清楚地說明兩者的分

別，根本不存在所謂「助理教授級或以上就可自稱教授」

的慣例。陳家洛所謂的新西蘭國家歐研中心及澳門歐洲

研究學院的訪問教授只屬兼職或虛銜，與正式的教授相

差不止十萬八千里。陳家洛在學界多年，怎能僭越教授

還視之為平常？

陳家洛指馬嶽、陳健民等都非教授，但同樣被稱為

教授，不應對此大驚小怪。然而，外界稱他們為教

授，主要是口語上出於禮貌的尊重，並非是一種正式

的稱呼，陳家洛不能偷換概念。更為重要的是，馬

嶽、陳健民只是學者，沒有參與政黨，沒有參加立法

會選舉。陳家洛是公民黨主席及立法會參選人，對外

公布的個人資料更應準確嚴謹，開誠佈公，不能有任

何失實的成分。不少選民對於陳家洛認識不多，主要

是通過選舉的宣傳品來認識其背景，但他卻在職銜上

作假，公然自稱教授，令選民對其學術資歷產生誤

導，因而可能影響投票結果。這在性質上相當嚴重，

涉嫌干犯《選舉（舞弊及非法行為）條例》（第554章）

第26條，發布虛假或具誤導性陳述行為的罪行，最高

可處罰款200,000元及監禁3年。

過去本港的從政人士對於自身的職銜、資歷、背景都

相當嚴謹，絕對不能出現絲毫差錯，原因不單是會涉及

誤導市民的問題，而且更關係到從政人士的誠信。試

想，一個從政人士或參選人，可以連自身的職業也造

假，將來如果成為立法會議員，擁有審核政策及撥款的

權力時，難保不會利用職權來謀取私利。一個從政人士

失去誠信，還如何取信於選民？過去本港不少從政人士

就是因為涉嫌虛報資歷而引起軒然大波。

虛報資歷違例 違反選舉條例
民主黨立法會議員黃成智，在參選2008年立法會選舉

時，在候選人簡介中填寫職業為「社會工作者」，並且

在宣傳品上自稱為社工。隨後卻被揭發其時他並沒有在

社工註冊局註冊，因而不能向外自稱社工。當時受到輿

論狠批，有市民更到廉署投訴黃成智蓄意隱瞞和誤導選

民，更有社工向警方報案，質疑黃成智虛報社工是觸犯

刑事罪行條例。社工註冊局亦就此事召開紀律委員會，

最後裁決投訴成立，批評黃的行為「低於一般社工水

平」，遂決定註銷其社工牌照半年。再如前社民連與

「人民力量」核心成員任亮憲，在早年也被揭發一直對

外聲稱自己為「香港證監會資

產管理牌照持牌人」，甚至在社

民連及其工作的公司網頁上都列出

有關資歷。但經查證後發現，任亮憲其

時並未持有「證監會資產管理」牌照，即是說他一直以

虛假的資歷欺騙市民，受到社會輿論的廣泛批評。陳家

洛訛稱教授又怎會是小事一樁？

浸會大學重申陳家洛是副教授
目前正值立法會選舉的敏感時期，陳家洛不但訛稱教

授，而且還毫無悔意，強詞奪理辯稱這是慣例，說明他

是明知故犯。陳家洛虛報資歷，顯然是為了選舉利益考

量。他過去缺乏從政經驗及地區工作，知名度又不高，

這次突然「空降」港島參選並排在陳淑莊之前，在黨內

已引發不少爭議，要在強手林立的港島區取得一席更是

不容易。可資賣弄只有公民黨的明星效應及其學者背

景。因此，他現在的宣傳策略就是不斷強調學者的身

份，因是之故，自己將副教授升級為教授，加強自身學

者背景，以吸引港島中產選民的支持。他以為可以蒙混

過關，於是出現了這次虛報資歷的鬧劇。

浸會大學發言人已經重申，陳家洛是該校社會科學院

政治及國際關係學系副教授，在大學架構上，教授與副

教授是兩個不同職位。鑑於事件已涉及參選人的虛假陳

述及宣傳，對選民造成誤導而有可能會影響選舉結果，

市民應主動向選舉事務處和廉政公署舉報陳家洛的失實

宣傳，讓弄虛造假者自食其果。黨格反映人格，陳家洛

的虛報資歷事件不但暴露個人操守有虧，缺乏誠信，而

且亦再一次印證公民黨造假成癮的作風，屢次在關係港

人利益的議題上禍害港人，市民應看清公民黨的面目。

學術界對於教授職級一直有明確而嚴謹的劃分，陳家洛訛稱教授是故意誤導選民，涉嫌違犯

《選舉（舞弊及非法行為）條例》中，有關發布虛假或具誤導性陳述行為的罪行。陳家洛必須向

外界作出交代。本港社會對從政人士職銜、資歷申報的要求相當嚴謹，黃成智及任亮憲的虛報

資歷事件都引起軒然大波。浸會大學發言人已經重申，陳家洛是該校社會科學院政治及國際關

係學系副教授，在大學架構上，教授與副教授是兩個不同職位。陳家洛不但訛稱教授，而且還

毫無悔意，強詞奪理辯稱這是慣例，說明他是明知故犯。市民應主動向選舉事務處和廉政公署

舉報陳家洛的失實宣傳。黨格反映人格，陳家洛的虛報資歷事件不但暴露個人操守有虧，缺乏

誠信，而且亦再一次印證公民黨造假成癮的作風。

陳家洛訛稱教授誤導選民 市民應舉報

200港生北上實習圓滿結束

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
行政長官梁振英上任1個多月，人
氣亦不斷上升。香港大學民意研
究計劃最新調查顯示，梁振英首
次晉身為香港人最熟悉的政治人
物，排名由2011年7月調查的第七
名，大幅上升到首位，有66%受

訪市民在沒有提示下可說出他的
名字，較前上升了43個百分點。
調查機構在7月17日至20日以電

話訪問1,018名香港巿民，要求對
方在沒有提示下說出最多10名最熟
悉的政治人物，發現市民對梁振英
的熟悉度大增；在立法會大打「拉

布戰」的社民連梁國雄和「人民力
量」黃毓民的市民熟悉度亦有所上
升，以37%和38%的熟悉度分列第
二名及第三名；立法會主席曾鈺成
以35%首次上升到第四名；前行政
長官曾蔭權的排名則由首位回落到
第五名，市民熟悉度為31%；政務
司司長林鄭月娥和財政司司長曾俊
華分別為31%和16%，前者排第六
名，後者排第十名。

梁振英成政治人氣王
香港文匯報訊（記者 黃詩韻）對

於新任發展局局長陳茂波及其妻子涉
及經營「㜜房」事件，新世界發展
(0017)主席鄭家純昨於周大福(1929)股
東會後表示，某些人在陳當上局長後
翻出20多年前的事情，實在是雞蛋裡
挑骨頭，並重申支持陳茂波做局長。

早前陳茂波改變初衷，承認自己知
悉任董事期間的公司名下物業經營
「㜜房」，令事件旋即成為誠信問題。
而鄭家純昨日則指，對陳茂波事件本
身的「㜜房」問題不了解，不過，因
為做了局長，而20年前的事情被「掘」
成為話題，他認為：「風氣實在太

差！」並補充，事件對陳茂波適合做
局長與否無影響，「適不適合做局
長，要看將來的政績，他是勝任有
餘，而事件實在是雞蛋裡挑骨頭，對
香港本身的管治不利」。
另外，被問及荃灣發展新居屋，會

否影響當地樓價時，鄭家純表示，居
屋及私人住宅市場不同，相信興建居
屋不會影響私樓價格，並認為所產生
的心理影響大於實際影響。

純官：㜜房風波蛋挑骨

據新華社北京7日電：「共創新世

界2012」香港大學生暑期實習團近日

在北京圓滿完成實習工作。實習團由

來自香港7所大學200位優秀學生組

成。他們在北京進行了6個星期的實習

生活，分別到中央企業、文博機構、

政府及有關社會機構、港資企業實

習。

天安門觀升旗 考察新農村
主辦單位為同學們安排了豐富多彩

的活動，包括到天安門觀禮台觀看升

國旗儀式、與前乒乓球世界冠軍座談

交流、到企業參觀、與央企CEO座

談、打工子弟學校志願服務、北京高

校大學生交流、新農村考察和參觀名

勝古跡等內容。

據了解，實習團旨在讓香港大學生

通過到內地有關企事業單位實習，切

實增長他們的就業技能，積累職場經

驗；同時通過在內地一個多月的工作

和生活體驗，讓香港大學生對國情、

民情、社情有所了解，使之更加全

面、深入地認識祖國，親身感受祖國

改革開放取得的偉大成就及對社會生

活水準的提升，深化對中華民族悠久

歷史文化的認識。

團員讚助求職奠基礎
香港大學生暑期實習團團員們表

示，實習團不僅讓他們獲得了實際工

作的初步經驗及基本技能，培養了溝

通、表達和團隊協作能力，與實習單

位建立了深厚的感情，為將來的職業

規劃和步入社會打下很好的基礎，也

培養了他們客觀、真實、理性思考社

會問題的思維，為將來成為祖國和香

港社會經濟發展的參與者、建設者打

下了很好的基礎。

活動由全國青聯、文化部港澳台辦

公室、中國青少年發展服務中心等單

位共同主辦。

姜瑜：多知國家是好事
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）外交部駐港

副特派員姜瑜昨日在一公開活動被記者問及香

港推行國民教育的問題時表示，特區政府推行

國民教育可以讓香港的年輕人多了解國家，是

一件好事。她說：「對一個有5,000年歷史，佔

世界四分之一人口，又是一個第二經濟大國的

發展中大國，很多的外國人都要更多的去關注

中國，了解中國，我覺得香港青年多了解國

家，多了解世界是一件好事。」

施榮忻盼子女上國民科
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新學

年開始3年開展期的德育及國民教育科
被反對派炒作成政治議題，教協更聲
言要策動罷課威脅政府撤回該科。香
港菁英會創會兼榮譽主席施榮忻昨日
坦言，他極為反對以罷課去要脅政府
撤回德育及國民教育科，並對罷課行
為非常反感，「現在不是大人罷課，
而是大人叫子女罷課，我身為父母對
這件事十分反感、反對」，又坦言倘日
後他們的子女在遇到不喜歡的事就罷
課，家長只會自討苦吃：「這樣的
話，你的子女上多幾年學，不喜歡學
科學、學歷史，便找一班人來罷課，
這是不正確的。」

籲政府多溝通釋誤會
施榮忻昨日被問及教協煽動罷課的

問題時，呼籲反對國民教育、要求罷
課的人要三思，不要影響無辜、被誤
導、沒有打算罷課的學生，並認為一
旦是次罷課開了先例，學生日後遇到
不喜歡的科目便組織同學罷課，身為

家長的最終只會自討苦吃。
被問到政府和學校應該如何回應

時，施榮忻表示，政府有需要與對課
程有誤會的巿民溝通，將事情弄清
楚，學校則必須執行落實國民教育，
又強調自己非常支持國民教育，希望
自己的子女，身邊朋友的下一代都有
機會接受國民教育，並形容內地和香
港的未來發展關係是一艘船和一隻拖
舟，像母子般一起共行，「如果我們
不去融入這種關係，而去誤會、或者
被錯誤的傳媒誤導，未來錯的不是現
時的父母，而是他們的子女」。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）

近10名市民昨日在灣仔入境處對出
的天橋請願，質疑反對派近日利用
反國民教育的輿論為選舉造勢，又
高舉「反對派強詞奪理」、「泛民
誤導好市民」、「散播戾氣害市民」
等標語，認為德育及國民教育是豐
富學童知識，無理由懼怕這科目。
有遊行人士認為，香港已回歸祖國
15年，根本現在才推行國民教育已
是太遲，又說指責國民教育「洗腦」
的人毫無依據，批評反對派實際是
借助反國民教育之聲，圖於立法會
選舉中爭取選票。

昨日有參與請願的許先生表示，
他們是一班自發到來的普通市民，
不代表任何組織，甚至連標語也是
自行製作，所以較為簡單。他解釋
說，近日社會就國民教育的教材內
容有爭論，懷疑部分反對國民教育
的言論，可能是受到反對派政團煽
動，甚至是為了爭取選票作出的動
作。有遊行人士就指，年輕一代不
理解老一輩在殖民統治時期所遭受
的壓迫，現在培養愛國情懷，接受
愛國教育，可以讓年輕一代更認識
祖國的發展，故國民教育是有益無
害，香港有義務實行之。

香港文匯報訊（記者　張悠）就有團體因反對德育及國民教育科

而煽動師生罷課，事件惹起全城關注。除了全港18區家教聯會代

表已一致達成反罷課共識外，其中北區、大埔區、南區及油尖旺

區的家教聯會近日亦召開會議，率先以聯會名義全力反對任何形

式的罷課，學生組織亦表明反罷課。由於大部分家長擔心「別有

用心者」會趁立法會選舉期而以國民教育來「借題發揮」，故有5

區家教聯會已決定，將徵集家長對國民教育科之意見的公開諮詢

會，延期至選舉後進行。

教育局上周三與17區家長教師會聯會代表
會面，當時50多名家長代表已表明態度

反對罷課，但由於各家教聯會未及開會，以正
式通過以聯會名義反罷課，故各區家長代表均
指會將反罷課的議題帶回家教聯會再作討論。
據了解，截至昨日至少北區、大埔區、南區及
油尖旺區的家教聯會已召開會議，並率先以聯
會名義全力反對任何形式的罷課，反映家長對
煽動罷課的行動非常反感。

張淑娟批罷課才是「洗腦」
上周三因事缺席教育局與家長教師會聯會代

表會面的北區家長教師會聯會永遠會長張淑娟

昨日表示，身為中國人，有必要學習國民教
育，也堅決反對罷課。她認為學生是一張白
紙，教師是他們的榜樣，煽動罷課會教壞學
生，「這才是真正的『洗腦』」。她又直斥「如
果教師參加罷課，就不如辭職」，教師如對課
程安排不滿，可以作公開討論，「何必要用如
此激烈的行動？」

何主平不欲學生變籌碼
大埔區家長教師會聯會主席何主平表示，聯

會已開會通過反對任何形式的罷課，又指對課
程指引有不滿可再商討，「本身德育部分係有
需要，只是爭議部分要大家一齊傾」，而新學
年推行與否則由學校自決。他重申，聯會不希
望學生淪為政治籌碼，罷課會對學生的品德造
成不良的影響。
由於教育局非常重視家長對國民教育科的意

見，故近日鼓勵各區家教聯會因應需要舉辦座
談會或諮詢會，當局更承諾會派員聽取意見。
觀塘區及油尖旺區家教會聯會考慮於新學年開
學前舉行諮詢會，不過東區、中西區、南區及
離島區及大埔區則希望待選舉完結後才舉行。

趙明：立選後免政治化
東區家長教師會聯會主席趙明表示，就罷課

問題仍要徵詢委員意見，但暫仍未開會。他又
指，東區、中西區、南區及離島區的家長教師

會聯會計劃合辦地區諮詢會，「諮詢會預計於
9月立法會選舉後舉行，除需時準備外，亦希
望與會者再無政治考慮」。屆時大會將邀請教
育局派員出席，解釋課程，亦會邀請區內各持
分者及教育團體出席，包括校長會、資小議會
及津小議會代表等。北區代表張淑娟則指，由
於擔心有人「借題發揮」，該區不會舉辦公開
諮詢會，但會去信該區的學校收集校內意見。

林曦促溫和方式表訴求
不單家長反對罷課，學生抗拒的聲音亦十分

明顯。中學生聯合委員會創會主席林曦表示，
罷課始終會影響學生學習進度，反對國民教育
者應先尋求較溫和的方法爭取，並以達至雙贏
的方法去解決問題，而教育局則應採取開放態
度與各持分者展開真誠溝通。
教育局發言人重申，當局安排3年開展期讓

學校按課程指引調適現有與德育、公民及國民
教育相關的學習，當局會與學校加強溝通，緊
密合作。

4區家教聯會
議決反對罷課

■張淑娟批評煽動罷課才是真

正的「洗腦」。 資料圖片

■趙明認為，諮詢會延後，與會

者再無政治考慮。 資料圖片

■有市民質疑反對派利用反國民教育的輿論為選舉造勢，昨到灣仔

入境處對出的天橋請願抗議。 香港文匯報記者鄭治祖攝

■姜瑜昨

回應有關

推行國民

科 的 提

問。

■施榮忻稱，

希望子女及身

邊朋友的下一

代，都有機會

接 受 國 民 教

育。

香港文匯報

記者

黃偉邦 攝
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